

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

RECIBOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
NÚMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y gacetas, línea. . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, martes, 2 de Junio de 1885.

N.º 1178.

Correo de hoy.

## SI ELLOS NO, NOSOTROS SI

No llegan á entenderse los liberales monárquicos para constituir un núcleo poderoso de fuerzas que salve la libertad y arranque la nacion del arbitrario, violento y egoísta yugo de los conservadores. Deploramos esa falta de inteligencia, y no podrán decir ni amigos, ni adversarios, que la democracia republicana haya opuesto el más leve obstáculo á esa indispensable concentracion de los elementos liberales que juzgan posible y fecunda la alianza entre la monarquía vigente y las libertades públicas.

Aun seguimos haciendo fervientes votos para que esa concentracion de fuerzas alcance éxito; pero si no se lograra, si las pasiones de los hombres ó cierta fatalidad histórica hicieran fracasar ese movimiento salvador, la democracia republicana debe hacer lo que los elementos monárquico-liberales no hayan conseguido. Debemos dar el alto ejemplo de nuestra comun y firme inteligencia, bajo los pliegues de una bandera bastante alta y bastante ancha para que á su sombra pueda realizarse, á nombre de la república, esa gran concentracion de los liberales españoles, que no puede realizarse en nombre de la monarquía.

Nosotros debemos dar el ejemplo de sacrificar todo linaje de aspiraciones personales, de fanatismos de partido, de intransigencias de secta; nosotros debemos colocar por encima de todo lo que es particular, lo que interesa á la patria, á la libertad y á la democracia; podemos y debemos demostrar que sin abdicacion alguna y sin ninguna apostasia, pueden unirse y entenderse de una manera permanente y para grandes fines comunes, elementos y agrupaciones que difiriendo entre sí en lo que es accidental, son hijas de la misma escuela y marchan empujadas por igual tendencia.

Y demostrado esto, invitado todo lo que de liberal tiene España á que secunde nuestra obra, invitados tambien cuantos odian la arbitrariedad y aman la vida del derecho que es la única vida del orden, acometeremos la empresa de salvar la libertad en España. Y la salvaremos; que un pueblo podrá vivir sin monarquía ó sin república, pero sin libertad, no.

(Mercantil Valenciano.)

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Madrid 28 de Mayo.

Nuestro paisano el Dr. D. Amalio Gimeno ha debido quedar satisfecho de la acogida que tuvo anoche en el primer centro científico de la nacion al dar su conferencia sobre el procedimiento anti-colérico del Dr. Ferrán. En pocas ocasiones se ha visto en el Ateneo de Madrid una manifestacion tan unánime y ruidosa, una simpatía tan directa hácia un hombre de ciencia como el Dr. Ferrán. Por su parte, el Sr. Gimeno conservará mientras viva el recuerdo de la sesion de anoche.

Obsérvase en Madrid una corriente de simpatía muy acentuada hácia los experimentos del doctor tortosino, y sin prejuzgar el éxito de la empresa, se considera inhumano, anti-científico y anti-patriótico cuanto tienda á entorpecer á priori las confirmaciones del renombrado invento; ese hipócrita regateo que ha venido observándose, y que si en parte ha cesado ó se ha disminuido, ha sido por el influjo de la opinión.

Esta tarde se habla tambien de una hoja publicada en Valencia y llegada á Madrid, conteniendo un discurso del catedrático de la facultad de Medicina de Valencia Sr. Moliner, en el que se hacen duras y descarnadas objeciones á la referida técnica experimental y señalando notorios defectos en la experimentacion para comprobar la hipótesis del doctor Ferrán. Valiera más que no se hablara tanto de ese discurso, porque de tal suerte le juzgan algunas notabilidades médicas de Madrid y los hombres de ciencia y académicos, que la causa del doctor Ferrán ha salido mejorada en tercio y quinto, á costa de la critica del catedrático de fisiología de esa universidad.

Como entiendo que cuestiones tan complejas y delicadas no deben tratarse en una carta política, no quiero reflejar aquí lo que se decía en un grupo de catedráticos y académicos á propósito del escrito ó discurso del señor Moliner. Los que así juzgaban al catedrático de Valencia ignoran sin duda que su capacidad científica y su condicion moral, agena de todo punto á los impuros movimientos de la envidia, le vedan impugnar la doctrina del Dr. Ferrán por otros estímulos que no sean la verdad científica y el interés de la humanidad.

Quizás no hayan sido bien apreciados los argumentos del Dr. Moliner; quizás la nerviosidad que domina á los comentadores de cuestion tan palpitante les lleva á leer entre líneas lo que ni el doctor dice ni quiere decir; pero es la verdad que la impresion que ha causado la hoja no es muy favorable para el catedrático de fisiología por más que ignore si el disfavor es justo.

Repito que no quiero involucrar en esta carta política lo que es problema esencialmente científico; que no quiero ser eco de pasiones mal veladas y juicios amañados por una bastarda emulacion; que no hay que echar en olvido que el demonio de la envidia anda de por medio en este asunto.

Los hombres imparciales se duelen del lamentable espectáculo que está dándose y que si perturba la ad-

ministracion, no favorece á la clase médica, harto molestada con la impérita intervencion del Sr. Romero Robledo.

Este señor ha vuelto á dar esta tarde á primera hora en el salon de conferencias del Congreso una explicacion *politico microbiográfica*, al parecer encaminada á proclamar la neutralidad del gobierno, pero en realidad para combatir al Sr. Ferrán y rebatir la conferencia del doctor Gimeno.

Pertrechado el ministro de la Gobernacion con las papeletas repartidas por el doctor Ferrán á los inoculados, le acusa de estar más atento á las realidades de la materia sonante que á los bienes de la humanidad y los esplendores de la gloria. Pero la opinion pública, la mayor parte de la opinion, no quiere ver lo que ve el ministro ó se le hace ver. Sigue considerando al doctor Ferrán con criterio muy benévolo, con cariño, con amor; desea que salga airoso en su empeño y le absolveria si por no tener sus experimentos una base científica real y positiva, se malograra el invento. Pero este juicio es personalísimo, no comprende más que al doctor Ferrán si hay intereses terreno de por medio, se consideran ajenos al doctor tortosino, por más que, como es justo, tambien le alcanzan. Se cree que al rededor del interés científico de Ferrán merodean otros intereses.

En fin, que las opiniones están divididas, sirviendo de divisoria la política más que la ciencia, el interés de clase más que el interés científico.

Viendo lo que con el doctor Ferrán ocurra, se me viene á la memoria una caricatura tan gráfica como filosófica, y cuyo recuerdo viene al caso actual como anillo al dedo: Representa tres cucañas cuyos respectivos premios se disputan ingleses, franceses y españoles... En la cucaña inglesa se vé á todo el pueblo empujar y ayudar á subir al vigoroso y atlético inglés que está encaramado en el palo: unos acercan la cabeza para que se apoye en ella, otros el hombro, poniéndose de puntillas; todos le escitan y entusiasman con vítores para que su compatriota obtenga el premio internacional. En la cucaña francesa cambia el espectáculo: el francés sube y sube con gran trabajo, sacando fuerzas de flaqueza y sin otro auxilio que su decision y su energía; sus compañeros, tendidos de bruces en la arena, observan indiferentes, no hostiles, la trabajosa ascension de su compatriota. Lo que ocurre en la cucaña española ya ustedes lo habrán adivinado. Nuestro ágil y esforzado aspirante al premio se agarra al palo y forcejea como un leon; más su decision, su fé, su valor y su entusiasmo resultan estériles. Todo es en vano; cuando más vigor demuestra y más fuerzas y habilidad desarrolla, menos puede subir: un enjambre de amigos y compañeros dificultan la ascension; unos le agarran los pies, otros le asustan recordando que si cae puede matar al que está debajo (que se mate él poco importa); estos, á pretexto de ayudarle para honra de la patria, enjabonan traidoramente el palo; aquellos le arrojan chinichinas y puñados de tierra... lo que V. sabe, en una palabra.

El Dr. Ferrán está ahora en la cucaña.

Mientras el Sr. Romero mostrara escasa fé en el Dr. Ferrán, el Sr. Cánovas del Castillo prestaba gran atencion y colmaba de atenciones al héroe del día á presencia del señor ministro de Fomento y el rector de la universidad, todos los cuales mantuvieron animada y discreta é interesante conversacion en el despacho del presidente del Consejo de ministros. El Sr. Cánovas demostró extraordinario interés por conocer el éxito definitivo de los experimentos y le prometió todo linaje de proteccion, haciendo votos por la positiva confirmacion de la eficacia del virus anticolérico.

El Sr. Ferrán y la comision salen esta noche para Valencia. Les acompañan algunos otros médicos y cuatro corresponsales de periódicos: el Sr. Allue, de «El Imparcial»; el médico Sr. Sanchez Ortiz, de «El Correo», y el tambien médico Sr. Rivas, de «El Resumen». A este último se le ha autorizado para que presencie los trabajos facultativos de la comision. Supongo que la autorizacion alcanzará á todos. Son muchas las personas que tratan de bajar á la estacion á despedir á los comisionados.

Los diputados Sastrou y Baselga saldrán mañana; presenciarán tambien los experimentos, sujetándose á guardar el secreto á que se refiere la comentada real orden que publica hoy la «Gaceta», cuyo expresivo juicio ha hecho el Sr. Silvela diciendo que el único inconveniente que tiene esa real orden, es que no se cumplirá.

El ministro de la Gobernacion sigue recomendando benevolencia sanitaria al Sr. Botella, pero no desiste en su sistema cuarentenario. Ni como ha de desistir, si ahora resulta que en ciertas regiones se le considera como un bienhechor de la humanidad que ha librado á la península del mal asiático!

Pero hasta en esto es lógico el señor Romero, porque si es bueno el sistema cuando mayor rigor se emplee, mejores serán los resultados.

La sesion de hoy desanimadísima. Si el país, ó mejor dicho, las buenas gentes, que en medio de sus desilusiones, creen aun que los diputados vienen á las Cortes á hacer algo en provecho de sus distritos en particular y de la nacion en general, se asoman hoy á las tribunas, ¡cuán grande sería su desilusion!

Los bancos están casi solitarios. Dos ó tres diputados dormitan en una esquina aprovechando la media luz del salon: otros dos ó tres escriben cartas, y entre tanto alguno que otro representante de Puerto-Rico, como Despujols y Alcalá, pronuncian discursos en contra del presupuesto de esta isla que parece una emision de papel continuo.

Ya no se discute sobre la reforma de marina. El Sr. Moret hizo supremos esfuerzos para poner á flote el desmantelado dictámen pero hoy por hoy, está medio anegado, y los que presumen de salvarlo todo, dicen y aseguran que si vuelve á discutirse, será solo á falta de otra cosa. El general Antequera y el grupito del *pentágono*, que es el *sanhedrin* del ministro de Marina constituido por



cinco marinos que lo arreglan todo en el palacio de la plaza de los Ministerios, ponen con este motivo el grito en el cielo. Les valdrá?

Hoy tampoco era posible la animación en el Congreso, celebrándose sesión en la Plaza de Toros y matando el mismísimo Frascuelo seis toros de Muruve. Ya se sabe: ¿hay toros? pues á la plaza todo el mundo.

Todavía no hay noticias concretas de lo ocurrido en la Seo de Urgel, donde se ha verificado una elección edificante y que puede servir de modelo á los defensores de los proyectos administrativos de Gobernación, aquellos proyectos tan cacareados por sus coautores y hoy olvidados de todo el mundo.

A primeros de mes se reunirán en casa del Sr. Castelar los diputados y senadores republicanos para ocuparse en la coalición republicana. La monárquica sigue enferma de cuidado. Los generales de la derecha resisten la inoculación del virus democrático: quisieran curarse en salud.

Sagasta comienza á lavarse las manos, es decir, á rascarse la barba, y cuando Sagasta se rasca es que á guien le pica.

¡Oh, qué gran país!—A.

### Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Londres 28.

«El Daily News», hablando de la misión que llevó á Berlin lord Rosebery, en representación del gobierno inglés, da á entender, contra lo que han asegurado los demás periódicos, que la Gran Bretaña ha conseguido el objeto que se proponía.

Añade que el apoyo del príncipe de Bismarck no ha sido comprado con concesiones que el Parlamento inglés y la opinión pública no podrían aceptar.

El Banco de Inglaterra ha bajado el descuento á 2 por 100.

El periódico «Morning Post» hablando de la próxima publicación de los documentos diplomáticos rusos teme que esto dé lugar á que se compliquen las negociaciones entre Inglaterra y Rusia encaminadas á poner término á las cuestiones pendientes.

El resultado del viaje á Berlin de lord Rosebery y de su entrevista con el príncipe de Bismarck es objeto de diversos y contradictorios comentarios.

Generalmente se tiene poca confianza en las apreciaciones optimistas de que se hace hoy eco el «Daily News», á pesar de lo que han dicho en contra la mayoría de los periódicos.

La dimisión del sub-secretario de Negocios extranjeros, Fitz Maurice, es probable, según dicen varios periódicos ingleses, pero todavía no es un hecho.

Aunque algunos han supuesto que esta dimisión reconocía por causa motivos políticos, los ministeriales afirman que debe atribuirse única y exclusivamente al estado de su salud.

Continúan las negociaciones entre Inglaterra y Rusia sobre la cuestión de la frontera afgana, pero hasta ahora nada se ha acordado de una manera concreta.

Madrid 29, 11 m.

El martes sintióse en Málaga un ligero temblor de tierra.

Se ha agravado la enfermedad del emperador de Alemania, existiendo temores de que sobrevenga un desenlace funesto. También se encuentran enfermos el canciller Bismarck y el general Moltke.

Madrid 29, 5'15 t.

Congreso.—Al comenzar la sesión dirígense al gobierno varias preguntas.

El Consejo de ministros se ha ocupado de los asuntos pendientes.

Desmiéntese en dicho Consejo se haya planteado la crisis.

Existen dificultades para la conciliación entre los elementos liberales monárquicos.

Todavía no se ha recibido hoy ninguna noticia importante del extranjero.

Madrid 29, 6 t.

Congreso.—El Sr. Silvela declara que las reformas de la marina de guerra que se proponen en el nuevo proyecto fueron aprobadas en Consejo de ministros, pero que no obstante se admitirán aquellas enmiendas que tiendan á mejorar el proyecto presentado por el gobierno. Añade que si es posible aun se aprobará dicho proyecto en la presente legislatura.

Madrid 29, 6 t.

El Banco de Holanda ha reducido al 2 y medio por 100 el descuento.

Los clubs revolucionarios de París han decidido llevar banderas rojas en el acto de celebrarse el entierro de Víctor Hugo, y como las autoridades están decididas á impedirlo, se teme que ocurran nuevos desórdenes.

Madrid 29, 6'30 t.

Senado.—El ministro de Marina niega que tengan importancia las manifestaciones que se han llevado á cabo en San Fernando.

Desmiéntese que haya presentado la dimisión el capitán general del departamento marítimo de Cádiz, quien ha venido á Madrid con autorización del gobierno.

Madrid 29, 7 t.

El Consejo de ministros celebrado hoy se ha ocupado preferentemente de los experimentos del Dr. Ferrán; de las instrucciones que lleva la comisión que ha ido á Valencia, reconociendo los ministros la importancia que tiene este asunto, que por su interés merece que se estudie con detenimiento.

Respecto del proyecto de fuerzas navales se ha acordado adoptar un temperamento conciliador y estudiar todos los medios hábiles para no lastimar intereses creados, llegándose paulatinamente hasta la reforma completa, lo cual dará por resultado el engrandecimiento de la marina.

Además se ha ocupado el Consejo de los estragos que ha causado la langosta en algunas provincias y de las medidas adoptadas para su pronta extinción.

Después se firmó la combinación de magistrados que propuso el ministro de Gracia y Justicia.

Por último, el Consejo acordó que el rey vaya á presidir el domingo la sesión que celebrará la Academia Española de la Lengua para la recepción del ilustre poeta D. José Zorrilla.

Madrid 29, 10 n.

Hácese muchos comentarios sobre la extensa conferencia que han celebrado los Sres. Castelar y Lopez Domínguez.

Ha fallecido el general Gautier.

El lunes se reunirán los diputados y senadores republicanos.

El día 7 de Junio celebrarán un meeting los libre-cambistas.

Alcira 29, 4 t.

En el tren de la mañana han llegado comisiones científicas de Linares, Murcia, Alicante, Zaragoza, Ciudad Real, Sevilla, Guipúzcoa, Logroño y Valladolid. El ayuntamiento, el clero, los médicos, los abogados, notarios, comerciantes, industriales y una muchedumbre inmensa esperaban en la estación al Dr. Ferrán.

Este ha sido objeto de una ovación indescriptible. Arcos de triunfo, colgaduras, músicas, palomas y coches que esperaban para formar la comitiva. Ferrán y Pauli han sido aclamados con frenético entusiasmo, llevándoseles en alto. Pauli ha sido retenido á la fuerza.

Ha causado gran irritación el hecho de que Ferrán no se quedase en Alcira desde luego.

La comisión tenía preparado un espléndido banquete en la fonda. A los postres, se han pronunciado brindis entusiastas. Se ha acordado reclamar del gobierno la libertad de la vacunación y proclamar hijos adoptivos de Alcira á Ferrán y á Pauli levantándose una estatua en la plaza cuando se resuelva el problema.

Se prepara mayor ovación aun para la llegada de Ferrán con la comisión.

## MAHON

Estracto de la sesión ordinaria celebrada por el Ayuntamiento en el día de hoy.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

El Ayuntamiento quedó enterado de una comunicación del señor Director general de Instrucción pública por la que se desestima un recurso de alzada interpuesto por esta Corporación sobre creación de nuevas escuelas públicas.

Se acordó conceder á D. Joaquín Morro Suaus permiso para construir una casa en la calle de Gracia con sujeción al plano aprobado.

Se acordó pase á informe de la Comisión municipal de Instrucción pública y de la Junta local una instancia de D.<sup>a</sup> Isabel Florentina, sobre levantamiento de un edificio para la escuela pública de niñas de San Luis.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Obras públicas una instancia de varios vecinos de San Clemente solicitando la construcción de un Cementerio católico.

Se acordó autorizar á los Depositarios del Ayuntamiento y Beneficencia para negociar los cupones de la renta del 4 por 100 que vence en 1.<sup>o</sup> de Julio próximo.

Se acordó adoptar medidas sanitarias en esta población y señalar un plazo de ocho días para la limpieza de albercas, estercoleros y extracción de cerdos, practicando después de terminado dicho plazo, visitas domiciliarias por los señores Tenientes de alcalde del distrito y respectivos alcaldes de barrio.

Se acordó anunciar la subasta para el arriendo de los derechos de consumos y recargos municipales para el próximo año económico.

Se acordó expedir certificación posesoria de varias fincas á nombre de D. Juan Taltavull Brionis.

Se acordó á instancia de D. Francisco Morillo Seguí, amillarar un solar de su pertenencia en la calle de San Andrés esquina á la del Campamento.

Y se levantó la sesión.

Se nos suplica la inserción de las líneas siguientes:

Asegúrasenos que el señor sacer

dote encargado de la misa de las 6 y media en la iglesia de las Concepcionistas, al ir á celebrarla el domingo último, reclamó que le ayudase el sacristan de la propia iglesia, á lo que este se negó rotundamente.

Como el cargo de sacristan es retribuido, y uno de los servicios anejos al mismo es el ayudar á misa, sería conveniente que la autoridad eclesiástica investigase la causa del hecho que denunciarnos, imponiendo el debido correctivo en el probable caso de existir falta.

Hemos recibido el primer número del periódico semanal titulado «Artes» que se publica en Zaragoza, y que como su nombre indica está destinado á difundir conocimientos útiles á cuantos se dedican á las artes en todas sus manifestaciones.

Celebramos su aparición y accedemos gustosos al cambio.

El ministro de Marina ha dispuesto que en lo sucesivo sea de las facultades de los comandantes generales de los departamentos y apostaderos, conceder ó no la continuación en el servicio á los individuos de la clase de tropa del cuerpo de Infantería de Marina.

El Consejo de gobierno del Banco de España ha acordado poner en vigor el acuerdo que prohíbe á los funcionarios de dicho establecimiento desempeñar todo cargo político ó destino en las dependencias del Estado, debiendo optar por uno ú otro cargo en el término de quince días.

No es cierto, dicen los periódicos de Palma, que se hayan impuesto tres días de cuarentena á las procedencias de las Baleares en Argel. Una mala inteligencia de nuestro cónsul en aquella capital originó estos rumores que no llegaron á confirmarse cuando se presentó en la bahía de Argel el vapor «Palma».

En el último sorteo de la Lotería Nacional, verificado en Madrid el día 26 del próximo pasado Mayo, ha sido premiado con 300 pesetas el billete número 12.383 despachado en la Administración núm. 5; y con igual cantidad los números 4.554 y 4.555 despachados en la Administración núm. 6 de esta ciudad.

El Director de la Imprenta Nacional ha remitido recientemente al Sr. Gobernador de la provincia, nota de las cantidades que adeudan varios Ayuntamientos de esta provincia, por suscripción á la «Gaceta», y de ella resulta:

Que Buñola adeuda 784 pesetas, Santa Margarita 630; Sansellas y Santañá 480 cada uno; Santa Eulalia 418; Binisalem, Ciudadela, Ibiza, Muro y San Juan Bautista, 400



cada uno; Alcudia 320; Llummayor, Marratxí y San José, 160 cada uno; Sineu 116; Alaró, Andraitx, Campos, Esporlas, Manacor, Palma, Pollensa, La Puebla, San Antonio y Santa María, 80 cada uno; Felanitx 76; y Selva 40.

El total de la deuda es de 6624 pesetas.

**Con gusto consignamos ayer** que una de las alumnas matriculadas en el Instituto de 2.<sup>a</sup> Enseñanza de esta ciudad había merecido del tribunal de exámenes la calificación de sobresaliente. Con no menor satisfacción, cúmplenos hoy manifestar que de las cinco restantes matriculadas en la propia asignatura de latín, dos de ellas han obtenido la misma calificación y las otras tres la de notable. Sentimos ignorar el nombre de las agraciadas, á quienes enviamos nuestra más cumplida enhorabuena, prometándonos que en las demás asignaturas obtendrán un resultado igualmente brillante.

Igual exámen han sufrido los niños Joaquín Caro Bruno y Agustín Grandío Tendero, albergados en la Casa de Beneficencia, saliendo premiados con la nota de sobresaliente el primero y con la de notable el segundo.

Nuestros plácemes á tan aplicados niños.

**Al pasar esta tarde por la** calle Nueva el coche correo de Ciudadela ha sufrido un ligero percance. Un fuerte resbalon ha hecho caer dos de los caballos que tiraban del coche haciéndose necesario cortar algunos de los arreos para sacarlos de debajo el vehículo sin desperfecto alguno, como diría el «flautin».

Repuestos del susto los pasajeros y arreglada la avería ha continuado el coche su camino.

#### Del «Felanigense»:

«Se nos acaba de asegurar que por el vecino pueblo de Santañy pulula una cuadrilla de ladrones catalanes que ya ha asaltado cuatro casas de campo del expresado término; y que en la tarde de ayer la guardia civil de este punto salió en su persecución.»

Deseamos su pronta captura.»

**De «El Dictámen», periódico** decenal de Medicina y Farmacia, copiamos lo siguiente:

#### Peregrinación á la Meca en 1884

Es curiosa la comunicacion que, á principios de este año, ha dirigido el doctor Abdur-Razzack, vice-cónsul de S. M. británica en Djedda, á su cónsul Mr. Yago. En ella tiende á confirmar las ideas anticontagionistas del Dr. James Cuninghame, que tan bien se avienen con los intereses de los armadores ingleses.

Daremos á conocer los puntos más salientes de este trabajo, publicado en la *Gazett Medicale d'Orient*.

Según Abdur-Razzack, se ha distinguido la peregrinación de 1884, no sólo por la ausencia del cólera sino

también por la relativa inmunidad de todas las graves enfermedades entre los peregrinos; y lo atribuye al mejoramiento de las condiciones higiénicas en que éstos han llevado á cabo su visita á la ciudad del Profeta. Anteriormente había hecho notar que la aparición del cólera y los trastornos del tubo digestivo en otras peregrinaciones reconocían por causa la suciedad de Mina, en cuya poblacion estaba el aire infestado por las emanaciones procedentes de gran cantidad de restos de animales en putrefacción, y donde no se bebía más agua que la inmunda de las cisternas (Sahridjés). Dadas las eficaces medidas que en la última peregrinación adoptó el valí de Hedjaz, haciendo barrer y limpiar las calles de Mina y de la Meca, vaciando las cisternas, y obligando á todos por lo mismo, á servirse del agua pura y buena suministrada por el acueducto de Zobeida, á la vez que separaba á mayores distancias los mataderos, y los restos de animales eran sepultados de un modo conveniente; de esta suerte, decimos, se consiguió mantener en perfecto estado sanitario la peregrinación.

Abdur-Razzack eleva la cifra de los peregrinos reunidos en las llanuras del Arafat á 70.000, aunque otros calculan que llegó á 150.000. En la peregrinación anterior no hubo más que 60.000.

El número de peregrinos llegados por mar en 1884 era de 31.157, de los cuales 9.262 procedían de la India; mientras que en el año precedente dicho número fué sólo de 27.263, de éstos 10.146 de la India.

Entre 5.565 peregrinos de la India conducidos por cinco vapores, no hubo más que 186 enfermos, de los que fallecieron 27, ó sea el 3'3 por 100 siendo ocasionadas las defunciones por diarreas, disenterias y fiebres intermitentes, debidas á la mala alimentación, á la insuficiencia de vestidos y á la falta de lecho. Algunos accidentes contagiosos ocurridos á bordo, como la viruela y la erisipela, no se propagaron, gracias á las enérgicas disposiciones del médico del vapor.

En 1883 fueron enviados de la India 2.515 peregrinos pobres, al paso que en 1884 sólo hubo 1.580. La mayor parte de estos peregrinos son expedidos á la Meca por negociantes ricos y por los Estados musulmanes de la India, especialmente por el Hyderabad. Y es que tales negociantes y príncipes indios creen participar del acto devoto de la peregrinación por esta obra piadosa; á lo cual observa con razon Abdur-Razzack, que si á la vez suministrasen á sus mandatarios los medios de subsistencia y gastos de viaje de regreso de la peregrinación, ejecutarían un acto infinitamente más meritorio.

Al mismo tiempo, en la última peregrinación, ofrecía más seguridad contra el bandolerismo de los beduinos el camino de Djedda á la Meca, tan temido para las caravanas desde que la Sublime Puerta no dió á aquellos el subsidio que otras veces abonaba por el salvoconducto.

Para terminar diremos que la interesante comunicacion del citado vice cónsul viene á demostrar con el buen estado sanitario de la última peregrinación á la Meca que la higiene y sólo la higiene puede conciliar los intereses eternamente debatidos por las dos teorías que aún se disputan el triunfo, la contagionista y la localista, librando á su vez á la humanidad del terrible azote que en tantas ocasiones han propagado los sectarios del profeta, confiándole quizá en su punto de origen, y quién sabe si desterrándole para siempre.

Para decorar el Arco de

Triunfo, bajo el cual se expondrá el cadáver de Víctor Hugo, se ha aprobado el proyecto de Carner. Consiste en cubrir los tres lados que dan á las avenidas de Eylan, Grande Armée y Wagram, por arzones vestidos de paños negros con franjas de plata.

Cubrirá el otro lado del Arco un enorme crespon negro.

Se levantarán grandes mástiles con banderas enlutadas, y escudos con los títulos de las obras de Víctor Hugo.

El sarcófago tendrá 22 metros de altura.

En la manifestacion musical que se prepara tomarán parte los artistas de la Opera y del Conservatorio. Al levantarse el cuerpo del poeta, las músicas militares tocarán el «Himno á Víctor Hugo», de Saint-Saens.

El alcalde de Passy ha abierto una suscripcion para comprar la casa en que ha muerto el autor de «Los Miserables», encabezándola con 10.000 francos. Los tenientes de alcalde se han suscrito por 5.000 francos cada uno.

Segun deseo del finado, su cadáver será conducido al cementerio en el carro de los pobres.

Telegrafian á «Le Temps» desde Madrid, que el ayuntamiento de esta capital discutirá en una de sus primeras sesiones una proposicion, en la que se cambie el nombre de calle de la Reina por la de Víctor Hugo. Es sabido que en esta calle vivió el poeta.

#### Copiamos del «Porvenir» del 29:

##### DON MANUEL PRIETO Y PRIETO

Anoche á las doce ha fallecido, víctima de una rápida y terrible enfermedad, nuestro querido amigo el señor don Manuel Prieto y Prieto, antiguo y consecuente demócrata, á cuya causa consagró constantemente los esfuerzos de su poderosa inteligencia.

El Sr. Prieto y Prieto ha honrado nuestra redaccion con el concurso de su pluma durante los últimos años. Era uno de los hombres más inteligentes y laboriosos de nuestra época. Reunía á una memoria feliz una actividad incansable, á favor de la cual fuéle fácil alternar, sin gran fatiga para su privilegiado espíritu, con las explicaciones de la cátedra, las conferencias de la tribuna y las meditaciones del libro.

Pertenecía á una familia modestísima. Hijo de un pobre albañil, ha conseguido por medio del estudio y del trabajo elevarse hasta los primeros puestos de la sociedad, mereciendo la estimacion y simpatía de todos los que le trataban.

Las varias aptitudes de su clarísimo talento y las bellas prendas de su carácter, hacian de nuestro amigo una verdadera esperanza del partido en que militaba, y en el cual habia conseguido, con una popularidad envidiable, el respeto y la consideracion de los hombres virtuosos y honrados.

La gran familia de la democracia española ha perdido en don Manuel Prieto y Prieto uno de sus hombres más distinguidos y necesarios, y el pueblo de Madrid, de donde era hijo, uno de los más celosos defensores de sus intereses. Su gestion en el Municipio de Madrid durante el tiempo en que formó parte de él, así lo demuestra con datos irrefutables.

Como periodista, sus brillantes campañas en «Las Novedades», «El Clamor de la Patria», «El Demócra-

ta», «La Democracia», «La América», y por último en «El Porvenir», donde escribió las *Dominicales Borbónicas*, *Remembranzas provechosas* y otros trabajos no menos notables, al mismo tiempo que dirigía y redactaba el *Semanario de las Familias* nos relevaban de hacer su elogio.

Descanse en paz nuestro querido amigo, y reciba su apreciable familia la expresion del profundo sentimiento que nos causó tan irreparable pérdida.

EL LIBERAL, que ha reproducido en sus columnas muchos trabajos del Sr. Prieto y Prieto, no puede menos de lamentar en el alma la muerte de tan distinguido escritor é ilustrado demócrata y de asociarse de todas veras al natural desconsuelo de su apreciable familia, á la cual envia el más sentido pésame.

**El vapor «Menorca»** llegado á las 5 de esta mañana, ha conducido los pasajeros siguientes:

Sr. Baron de las Arenas, D. José Monedero y señora, Francisco Monserrat, Miguel Pons, Miguel Lutger, Fausto Morenos, María Cust y un hijo, Juan Garau y esposa, Pedro Junquer y esposa, Antonio Valcaneras, Miguel Oliver, Catalina Pablo, Concha Sanz y su madre, Salvador Roca, Bartolomé Serra, Apolonia Rigo y una hermana, B. Tomás, Francisca Trobat y dos hijos, Jaime Sintes, Micaela Jaume, Antonia Oliver, José Hañez, un oficial y 4 soldados. Total 35.

Dicho buque ha sido portador de nueve cubas de cerezas.

#### BOLSA DE MADRID

1.º de Junio.

4 por 100 interior perpétuo . . . 61'500  
4 por 100 amortizable . . . 78'550  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 88'500

#### BOLSA DE BARCELONA

1.º de Junio.

4 por 100 interior. . . . . 61'200  
4 por 100 exterior. . . . . 61'170  
4 por 100 amortizable . . . . . 78'650  
Billetes hipotecarios de Cuba. 88'120  
Banco Hispano Colonial . . . 42'000  
Crédito Mercantil. . . . . 43'000  
Banco de Cataluña . . . . . 19'370  
Acciones ferrocarril Francia. 39'370  
Id. Norte . . . . . 110'370  
Id. Orense. . . . . 18'370  
Obligaciones Francia. . . . . 61'750  
Id. Orense. . . . . 45'250  
Id. Almansa . . . . . 54'870  
Id. Norte . . . . . 70'120

#### TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 1.º, 5'30 t.

Se está verificando con un orden admirable, el entierro de Víctor Hugo. La concurrencia es inmensa.

Han ocurrido graves desórdenes en Bruselas.

Dúdase que Inglaterra y Rusia puedan llegar á un acuerdo.

4 por 100 interior 61'50.

Madrid 2, 11'00 m.

Esta tarde tendrá lugar una reunion de los jefes de las diferentes fracciones republicanas.

Considérase un hecho la conciliacion de fusionistas é izquierdistas.

En la próxima semana tendrá lugar el anunciado debate político.



# SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

## Alcaldía de Mahon Reemplazos

Los reclutas disponibles del reemplazo de 1880 que se espresan á continuación, se servirán presentarse en la Secretaría de este Ayuntamiento á la mayor brevedad posible á fin de hacerles entrega de los respectivos pases á la reserva; en la inteligencia que de no verificarlo dentro un breve plazo se devolverán dichos documentos al batallón reserva de Palma de Mallorca número 139 de quien se recibieron en Agosto del año último. Mahon 2 Junio 1885.—El Alcalde, J. J. Rodríguez.

### Reclutas que se citan

Gabriel Carreras Orfila de Francisco y Antonia.—Nicolás Ticoulat Castela de Julian y Josefa.—Bartolomé Capó de Juan y María.—Juan Mir Corantí de Bartolomé y Susana.—Roque Gahona Andreu de Juan y Catalina.—Fernando Sintés Taltavull de Fernando y Antonia.—Antonio Gomila Carreras de José y Margarita.—Benito Pons Mercadal de Antonio y Francisco.—Gabriel Pons Olives de Lorenzo y Juana.—Guillermo Gónzálons Vidal de Tomás y Ana.—Bernardo Fábregas Pax de José y Antonia.—José Villalonga Páoma de José y Cándida.—Pedro Carreras Orfila de Vicente y Benita.—Francisco González Fuguet de Bartolomé y Catalina.—Juan Carreras Olives de Antonio y Juana.—José Petrus Sintés de Juan y Margarita.—Jorge Hernandez Reurer de José y María.—Rafael Rotger Prats de Manuel y Magdalena.—Juan Riudavets Suas de Juan y Catalina.—Jaime Triay Janer de Jaime y María.—Antonio Raja Ploves de Francisco y Josefa.—José Teixidor Olives de Diego y Juana.—

## Alcaldía de Villacarlos

El día cuatro de Junio próximo á las tres de su tarde, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta para el arriendo de las casitas números 1 y 2 destinadas á la venta de carnes frescas de todas clases, para el ejercicio económico de 1885-86, con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.—Villacarlos, 27 Mayo 1885.—Juan Ludevid.

## Banco de Mahon

Este Banco compra desde hoy el cupon vencido en 1.º de Julio próximo de los valores del Estado y locales. Mahon 1.º Junio de 1885.—El Director Gerente, Juan J. Rodríguez.

## Para vender

Lo están dos casas situadas calle del Castillo núms. 95 y 93. Para informes en la misma.

## En venta

Lo está una máquina para elaborar clavos para calzado. Informarán plaza Pescadería núm. 25 (herrería).

## Sirvienta

Se necesita una que esté enterada de los quehaceres domésticos. En esta imprenta informarán.

## Subasta

El día 5 del actual de once á doce del día se venderán en licitación verbal en la plaza de la Constitución y por separado las casas situadas en esta ciudad calle Cos de Gracia números 50 y 39, bajo el tipo de 12.500 pesetas la primera y 4.750 pesetas la segunda. Los títulos y condiciones están de manifiesto en la Notaría de D. Pedro Orfila, plaza de la Constitución número 14.

## Dibujo

La próxima semana se abrirá una clase de dibujo y pintura para niñas, además de la que existe de señoritas; en casa del profesor D. Francisco Hernandez Monjo, plaza del Príncipe, 2.

# Máquinas para coser

para zapateros, modistas y de familias á precios sumamente módicos

Ventas al contado, á 5 meses plazo y en partidas semanales

## FRANCISCO TERRÉS

ARRAVAL 105 Y 111

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias. Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid. Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

# Gran Bazar de Quincallería

DE

# Manuel Sanchez

5, Plaza del Carmen, 5

Se acaba de recibir un magnífico surtido de abanicos riquísimos y de última novedad, los que se venden á precios sumamente baratos. A más se encontrará un gran surtido de cristal, vasos desde 8 reales docena hasta 24 idem.

Copas para agua, desde 16 hasta 24 reales docena.  
Idem idem vino, desde 12 á 20 idem.  
Idem idem licor, desde 10 á 24 id.  
Azucareras, desde 3 hasta 8 reales una.  
Fruterías, desde 3 hasta 24 rs. par.  
Vinageras (ó sean conboys), desde 10 hasta 20 rs.  
Escupideras para sala, desde 10 hasta 16 rs. par.  
Candeleros, desde 3 hasta 36 rs. par.  
Botellas para vino, agua y licor, desde 1 1/2 hasta 6 rs.  
Floreros, desde 3 hasta 40 rs. par.  
A más se encontrará un gran surtido de loza y tazas para café y almuerzo y un sin número de lámparas para tocador, sala y corredor, espejos desde 1 1/2 hasta 50 rs. uno.  
Servilletas, desde 12 hasta 30 rs. docena.  
Tohallas, desde 30 hasta 60 rs. idem.  
Camisetas interiores, desde 2 hasta 8 rs. una.  
Medias para señora, desde 1 hasta 6 rs. par.  
Idem idem niña, desde 1 1/2 hasta 3 id. id.  
Calcetines para niños y caballeros, desde 1 1/2 hasta 3 id. id.  
Hay existentes 500 docenas pañuelos desde 4 cént. hasta 5 reales uno.  
Cucharas y tenedores de metal y de madera fina.  
Cuchillos para cocina y para mesa, marcos para retratos, naipes, botones, hilos, trenzas, algodón, lamparillas, sillas para sala, para niños y para coser y balancines.

Lo que más se recomienda al público son los libritos de fumar que los tengo de las más acreditadas fábricas, desde 10 rs. hasta 20 rs. gruesa.

Como también las cerillas desde 14 rs. hasta 23 rs. gruesa, pues para tener buena cerilla y fina, pedir siempre la ilustrada núm. 10, figuras cartas.

¡Ay qué fresco dan los abanicos!

Plaza del Carmen número cinco!

ALERTA Y NO EQUIVOCARSE

5 PLAZA DEL CARMEN 5

# Enfermedades secretas

## Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta. Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivos, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## INTERESANTE

á los maestros zapateros  
**Lloyd Andaluz**

Gran Compañía de Seguros Marítimos

En la calle del Castillo núm. 46 se aseguran las cajas de calzado que se embarcan para la Habana á los precios siguientes:

Desde Mahon á la Habana por cada 2.000 rs. 20 reales  
Desde Barcelona á la Habana por cada 2.000 rs. 15 reales

Para más informes acúdase á dicha Sub-agencia donde se darán más pormenores.

## L' UNION

Gran Compañía de Seguros contra incendios

FUNDADA EN 1828

CAPITAL SOCIAL 10.000.000 Ptas.  
RESERVAS 5.170.000 "

TOTAL 15.170.000 "

Agente general en Menorca

J. Gascon

Calle del Castillo número 46

MAHON

## VENTA Á PLAZOS

Valores de primera clase cotizados en Bolsa

DANDO DERECHO Á

Primas de Amortización  
De Francos 200.000—150.000—100.000—50.000—40.000—20.000—10.000—5.000 1.000.

EN METÁLICO

Agente general en Menorca

J. Gascon

Calle del Castillo núm. 46

MAHON

Sucursal de dicha Agencia

Estanco de la calle de la Arravaleta

## Costureras

Se necesitan que sepan su obligación. En esta imprenta informarán.

## Pérdida

Se han extraviado en la mañana de hoy seis libros de primera enseñanza usados, atados con su correa. Se gratificará su devolución en esta imprenta.

## Aviso á los tahoneros

Están para vender todos los enseres necesarios para el oficio. Informarán, Sol 20.

## Para vender

Lo está la casa núm. 13 de la calle de Buenaire de esta ciudad. Informará el notario D. Francisco Andreu y Pons.

## En venta

Lo está en Ciudadela una casa situada calle de Alfonso, despues de Molino Nuevo. Tiene patio espacioso con árboles frutales.

Para su ajuste podrán dirigirse á su dueño que vive en la misma casa.

## En venta

Lo están una casa sita en la calle de San Jerónimo de esta ciudad y otra en la calle del Sol de la misma. Informará el Notario D. José Vinent.

## Para vender

Lo está la casa núm. 6 de la plaza de la Arravaleta de esta ciudad. Para informes dirigirse en la misma casa ó al Notario D. Francisco Andreu y Pons.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES